

el puesto, dejando un impreso, en que da parte de que se va al ejército trigarante, con amenazas por la separacion del virey Apodaca.

Dia 10. Hoy concluyen los besamanos y gala por la posesion de *Novella*, y empiezan las tres funciones de teatro que se hacen por igual motivo.

Ayer se sacaron los confidentes de Iturbide á su esposa, que estaba en el convento de Regina.

El subinspector Novella publicó el dia de su juramento una proclama, en que anima á la tropa á *sostener la integridad de las Españas*.

Dia 11. Anoche no asistió Novella al teatro, aunque se le estuvo aguardando. Parece tuvo aviso de alguna ocurrencia cerca de Méixco, pues salió tropa y dos cañones, tomándose otras disposiciones militares. Hoy se ha sabido, que una avanzada de americanos estaba cerca de Tlalnepantla: así es que aquella division se ha reforzado con tropas expedicionarias, y se reunirán allí como tres mil hombres al mando de Concha, cuya caballería ha salido hoy tambien.

México, Octubre 16 de 1827. (6.º y 7.º)



CARTA DÉCIMACUARTA.

Continuacion del Diario de la carta anterior; véase.

Muy señor mio. El virey conde del Venadito ha regresado de Guadalupe; se ha alojado en el colegio de San Fernando, y su familia en una casa contigua á él. La vireina parece se trasladará á Santa Teresa la Antigua, pues ha dado permiso para ello el Sr. arzobispo. Está ya en salvo toda la familia de Iturbide. Su padre é hijos estaban en el molino Prieto cerca de Tacuba. Se ha hecho con mucha precaucion su estraccion de México.

Dia 12. Anoche se cantó una marcha muy cansada en el coliseo en loor de *Novella*; se repitió muchas veces, y su estribillo decia:

Victoria, victoria,
y viva *Novella*,
de este suelo estrella
y aurora de paz (1).

Porque un asturiano mostró disgusto de que se repitiera, un capitán expedicionario mandó á un vigilante que lo pasase con la bayoneta, y por esta animosidad hubo gran zambra en el coliseo, y aun soponcios en algunas damas relamidas.

Hoy ha publicado Novella otra proclama á los mexicanos, en la que parece trata de sincerarse en la admision del empleo de virey, y de indicarles que es hombre de valor, pues acompañó el 2 de Mayo en Madrid á Doix y Velarde. Que en la guerra es *inecesorable*, y

(1) Pudo ser esta pieza obra del poetaastro *Madariaga*, que la llevaba en la bolsa á prevencion afectando improvisar, y eran como albardas que venian á todas bestias. *Estrella* y *Novella* ¡valiente consonante! *Victoria, victoria* por el señor gobernador, le gritaban á Sancho Panza cuando le jugaron la burla en la Insula.

que por conservar la integridad de las Españas derramará hasta la última gota de su sangre (1).

Se fué el destacamento de S. Angel con algunos realistas del pueblo de *Mircoac*, y continúa la desercion de oficiales y soldados.

La division que había quedado en Toluca al mando de Diaz Castillo, se replegó á Lerma.

Dia 10. Se pasó la noche en agitaciones, pues desde las doce Novella comenzó á llamar á los vocales de la junta y gefes militares. Reunidos en palacio, se dispuso un acuartelamiento general, que no se abriese el comercio y que saliese tropa para distintos puntos.

Se publicó bando prohibiendo reuniones en casas particulares, fondas y cafés, villares y pulquerías, conversaciones y disputas sobre opiniones políticas, papeles sediciosos, pasquines &c. Ignórase el motivo de esta alarma.

Dia 14. Se abrió el comercio: se reforzó con tropa de Ordenes la division del mando de Concha, que no se ha movido de Tlalnepantla.

Llegó espreso de Zacatecas con cartas del 5 de este mes, y dicen que habían salido de allí el general Cruz con el resto del regimiento de Navarra y varios sugetos, llevándose ciento veinte mil pesos que había en cajas, y que aunque tambien le acompañaron unos trescientos hombres de la division de Rebuelta, éstos se le desertaron á la segunda jornada. Añaden que despues se juró la independéncia en Zacatecas, así como en Zayula, Colima, Tepic y la mayor parte de los pueblos de la Nueva-Galicia.

Dia 15. Anoche hubo otra alarma entre once y doce; se reforzaron las guardias, los artilleros de la Integridad se acuartelaron, y tomaron otras medidas. Al medio dia se sacaron cañones de la Ciudadela para las garitas en que no los había, sin que se haya podido averiguar la causa de este movimiento. Tambien se comisionaron á gefes con graduacion de coroneles y tenientes coroneles para que asistan á estos puntos, principalmente de noche.

Un pasagero venido de Querétaro dice: que habiendo el pueblo quitado la lápida de la constitucion, Iturbide mandó reponerla, eshortándolo al mas exacto cumplimiento de aquella ley fundamental miéntras se le substituye otra: dice tambien que ha libertado á los queretanos de varios impuestos, y que mandó celebrar una funcion de gracias en San Francisco por la felicidad de sus empresas.

Dia 16. Esta mañana se presentó en México Concha, llamado de *Novella*, con quien tuvo una conferencia, y por la tarde regresó á Tlalnepantla.

Se publicó bando con graves penas para que todo hombre se presente á la junta de alistamiento, sin esceptuar á ninguno, ni, aun á

(1) No hubo nada de esto: se fué á España sin recibir ni un araño, y bastó para hacerle largar el puesto una sola amenaza de O-Donojú, como ya dijimos.

los que se han ausentado de México, y finalmente, hasta los que tengan sesenta años de edad, á pesar de que solo estén para sopas y buen vino.

It. Para que se presenten á servir los oficiales, sargentos, cabos y soldados retirados.

Se sabe que el Saltillo se ha pronunciado por la independéncia. QueI turbide salió de Querétaro el 12, y el 13 quedaba en Arroyo Zarco.

Dia 17. Por D. N. La-Borda, que acaba de llegar de Veracruz, se sabe que el dia 7 de este mes por la mañana entró la division de independientes al mando de Santa-Anna en aquella plaza, pero que tuvo que salir dentro de breve rechazada por la guarnicion.

En la tarde de hoy salieron trescientos infantes de Ordenes y sesenta caballos para el rumbo de Tacubaya; se cree que vayan en auxilio de D. Angel del Castillo que se supone en Lerma, y por cuya retirada de Toluca ocupó esta ciudad Filisola.

La audiéncia consultó si estaba obligada á alistarse, y el virey respondió que sí: verémos oidores soldados y pertenecer á las dos milicias *togada y armada*.

Dia 18. Hubo misa solemne en Catedral, que pidió Novella por el acierto de su gobierno, á la que asistieron todas las corporaciones y el arzobispo.

Se han destacado seiscientos hombres en Tlalnepantla para proteger la fuerza que salió ayer ácia Tacubaya.

Dia 19. Novella salió á caballo á reconocer los puestos militares y garitas. Se dice que anoche una descubierta de ochenta y tres hombres se ha desertado de Tlalnepantla, y algunos soldados de infantería del regimiento de Santo Domingo agregado al de México. Por pasageros venidos de Jalapa se sabe que hay en Cuautitlan dos mil hombres al mando de Bustamante, y tres mil en Huehuetoca para comenzar el sitio de México.

Esta tarde ha habido una horrible tempestad de rayos en México; tres cayeron en la ciudad, pero no causaron estrago.

Dia 20. Se ha salvado completamente la tropa que estaba en Lerma al mando de Castillo, auxiliada con el refuerzo de Tlalnepantla.

Dia 21. Entró el coronel Castillo con doscientos hombres y mayor número de mulas con parque y equipages.

El comandante *Novella* hizo hoy llevar á su presencia al P. D. Juan Ignacio Villaseñor, felipense, con cuatro soldados de la policia y un ayudante, y de palacio lo mandó con un oficio al arzobispo, en cuya virtud fué puesto en arresto, sin comunicacion, en Santo Domingo.

Hoy ha publicado Novella una extraordinaria, en que dice, que por noticias que ha tenido de Veracruz con fecha de 11 del corriente, sabe la prócsima llegada de tropas de España, cuyo número no

quiere espresar.... aunque *lo sabe*, hasta que lo puedan señalar los enemigos de la tranquilidad pública (1).

Día 22. Se han oído cañonazos por el rumbo de Tlalnepantla.

Hoy á las once salieron como ciento cuarenta soldados de la Integridad, nuevamente creados, de caballería, al mando de D. Lorenzo Noriega, los cuales regresaron despues de la oracion.

Se ha arrestado al padre Fr. Agustín Bustamante, franciscano, en el Cármen. El día 18 se firmó en Puebla un armisticio entre los sitiados y sitiadores de aquella ciudad.

Día 23. La accion de ayer no fué muy empeñada en el rumbo de Tlalnepantla. Concha ocupó á Cuautitlan, y hoy se ha regresado á Tlalnepantla.

Se ha publicado una proclama por Novella, dirigida á las tropas de los americanos, ofreciendo premios y adelantamientos en su carrera á los soldados y oficiales que se le presenten. Los premios pecuniarios los pagará el consulado, y se formará una comision militar de tres individuos ó de la junta de guerra que entienda en este negociado.

Con la llegada del padre D. Pedro Fernandez, de Veracruz, se confirma la noticia de haber tomado Santa-Anna aquella plaza, de la que fué rechazado, pero no la llegada de tropas de España. Se aguardan algunas de la Habana que ha pedido el gobernador Dávila para socorro de la guarnicion de Veracruz.

Se asegura que el brigadier Arredondo ha jurado la independencia en Monterey, y se ha hecho lo mismo en todas las provincias de Oriente.

Día 24. El padre *Guisper*, provincial de San Francisco, y el presbítero D. Toribio Casanova, celador de Catedral, han sido arrestados de orden de Novella, el cual ha publicado una proclama á los *egoistas* de todas clases y condiciones que se ausentan de esta capital (2).

Día 25. Ha sido preso D. José Antonio Gomez, tallador de la casa de moneda, y llevado á Chapultepec.

Esta mañana temprano entraron como mil hombres *á caballo* de las haciendas de Cuautla y Cuernavaca, cuyos dueños y administradores hacen este servicio, abandonando aquellas fincas. Comándalos el español Cristobal de *Híber*, que por su parte ha hecho algunos reclutas: trátase de adiestrarlos para que sirvan al gobierno.

(2) ¿Para eso mandó decir la misa? ¿Para implorar auxilios del cielo y que le inspirase el pensamiento de estampar tan solemne mentira? No habia llegado ni un soldado de la Península en aquella época.

(1) ¿Conque es un egoismo criminal el que un hombre huya de una ciudad que va á ser sitiada por una mala causa, y reducidos sus habitantes á perecer? ¡Bello arte captatorio tenia Novella para atraerse á esta clase de hombres, llenándolos de insultos! En estos mismos dias publicó el ayuntamiento una orden para que los médicos recetasen en castellano.... ¡Ateme vd. esas bolas!.... ¡En lo que se ocupaban estos caballeros en dias tan críticos!

Dicha division al pasar por la hacienda de *Acosaque*, se encontró con una partida de independientes que, oido el ¡quién vive! respondieron *América*, en el concepto de que los que les daban la voz, eran americanos: entónces *Híber* cargó sobre ellos, matándoles como setenta hombres, y haciéndoles algunos prisioneros. Murió tambien en esta refriega D. Domingo Parada, vecino de San Luis Potosí, que iba de esta capital en coche, el que ha traído *Híber* con alguna plata labrada que llevaba para su servicio (1).

Día 26. Ayer salió de Tlalnepantla Concha, con toda la division que manda, tomando el rumbo de Teotihuacán; se infiere que vaya á Puebla. Ha quedado un fuerte destacamento al mando de Peña, el cual se ha situado en la hacienda de los *Ahuehuetes*, ubicada en la mitad del camino de Tlalnepantla á México.

Los americanos han ocupado á Tlalnepantla al mando del coronel Bustamante, y demolieron los parapetos que allí habian puesto los realistas. Este movimiento de tropas ha hecho que se acuartelen esta tarde los realistas, *íntegros* &c. Tambien se ha prohibido la entrada y salida de toda clase de gentes de México, aunque sea con pasaporte, sobre cuyo particular ha representado el ayuntamiento.

Han empezado á hacer servicio de la guarnicion los oficiales y soldados retirados, que se han formado en compañías, al mando del coronel Moya.

Día 27. El destacamento de los *Ahuehuetes* se ha replegado á Santiago Tlaltelolco.

Están cerradas las tiendas de comercio, porque aun sigue el acuartelamiento de los realistas *é íntegros*.

Día 28. Anoche durmió en Tezcoco Concha, de donde ha salido para Puebla.

Día 29. Ayer ha llegado la division de Concha. Ha causado estrañeza que en vez de ir á Puebla, regresase á esta capital (2). Por tal motivo se le llama á Concha *La Traginera*, con alusion á una canoa que va y viene con frecuencia á Chalco diariamente.

Día 30. Empezó un solemne novenario en la Catedral á Nuestra Señora de los Remedios, por el buen suceso de las armas reales, á que asistieron las primeras corporaciones. Se ha cerrado el teatro así como el comercio, porque continúa el acuartelamiento de la guarnicion. Ya está en comunicacion el padre Villaseñor en su arresto de Santo Domingo: hanle visitado muchas gentes, porque es persona muy recomendable.

(1) Este es el infame y preditor asesino de Pedro Ascensio, que solo puede compararse con Concha. Jamas perdonaré á Iturbide el que en las capitulaciones no hubiese escludido á estos monstruos del número de los perdonados, por obsequio de la humanidad, purgándola de esta raza de fieras.

(2) Fué de socorro á Puebla, que ya habia capitulado.... Socorro de España, que siempre llega tarde....

Día 31. Volvió á salir la division de Concha, compuesta de tres mil hombres de tropa espedicionaria, piquetes de algunos cuerpos, caballería de San Luis, de Frontera, de Salazar, de los negros ateizados de *Hüber*. Lleva cuatro cañones y un buen parque de artillería (1). Marchó para la garita de San Lázaro con direccion á Puebla.

Ha sido nombrado el coronel D. Lorenzo Guardamino comandante de defensores de la *Integridad*. Para sargento mayor, D. Tomás Olarria. He aquí los demas oficiales de este cuerpo.

Primera compañía.

Capitan. El teniente coronel conde de Casa de Heras Soto.

Teniente. D. Silvestre de Silva.

Subteniente. D. Bernardo Martinez.

Segunda compañía.

Capitan. D. Ildelfonso Maniau.

Teniente. El capitan D. Ramon Martinez de Arellano.

Subteniente. D. Ignacio Heras Soto.

Tercera compañía.

Capitan. El coronel D. José María Cervantes.

Teniente. El coronel D. Bernabé Escobedo.

Subteniente. El teniente coronel D. Manuel Francisco Gutierrez.

Cuarta compañía.

Capitan. D. José Bernabé de Izita.

Teniente. El teniente coronel D. José de Célis.

Subteniente. D. José María Mendivil.

Quinta compañía.

Capitan. El conde del Peñasco.

Teniente. D. Juan José Barron.

Subteniente. D. Manuel Piña.

Por renuncia de los capitanes de la tercera y quinta compañía

(1) "Hé aquí un ejército sin general." Concha pasó de cantor de un pueblo á tabernero, á cobrador de peage en el camino de Toluca, á capitan de asesinos realistas, á coronel, y ahora á general: hombre burdo, sin principios, y casi habitualmente borracho. ¿Podría mandar un ejército? ¿Cuánto nos hubiera dado que sentir esta tropa mandada por otro gefe!

han sido electos para aquella el contador general del tabaco D. Juan Antonio de Unzueta, y para ésta D. Juan José Barron.

Tambien se han formado otras tres compañías de *Defensores de la Integridad*, las dos de caballería, de que son capitanes el coronel D. Lorenzo Noriega y el marques de Salvatierra, y una de artillería, de que es capitan D. José María Yermo.

Ademas hay otra compañía de caballería de la *Integridad*, compuesta de los guardas de todas las rentas con oficiales nombrados de ellos mismos, de que es capitan D. José María Pasos, comandante del resguardo, y últimamente un batallon formado de las compañías de oficiales y soldados de que se dió noticia el día 26.

Agosto de 1821.

Día 1º. Anoche (segun se asegura) durmió en Ayotla la division de Concha. Las garitas han estado cerradas aun para los introductores de víveres: se presume que esta providencia dura tiene por objeto que no se dé noticia á los americanos de la salida de la tropa.

Anoche se fué el destacamento de Santa Fé, compuesto de treinta y tres soldados de caballería y un oficial.

Día 2. Se sabe que el 26 del pasado llegó Iturbide á Cholula, y que el 28 capituló Puebla á la una y media de la tarde, casi en los términos sustancialmente que lo hizo Querétaro. La capitulacion que ha llegado impresa, y consta de trece artículos, la acordaron por parte del general Llano, los coroneles Orbeago y Samaniego, y por la de Iturbide, D. Luis Cortazar y el conde de San Pedro del Alamo, debiendo trasladarse la guarnicion á Tehuacan, mientras se dispone su embarque para la Habana.

Con esta noticia ha habido junta de guerra en palacio, y parece se ha acordado que la division de Concha, que anoche debió llegar á Venta de Córdoba, entre en México.

Se asegura haber llegado á Pénjamo á vivir allí en clase de particular, el coronel Márquez Donallo, y el capitan de fragata Noriega y sus compañeros de viage, que estaban destinados á Cópore.

Día 3. Salió una proclama de Novella, en la que recuerda el gran peligro en que se vió España de perder su libertad inundada de ejércitos numerosos de Bonaparte, á pesar de los cuales triunfó por su union; con tal ejemplo escita á los mexicanos á tenerla *hasta vencer ó morir* (1).

Hoy se pasó revista á la tropa ecistente en México, y se presentaron en la plaza como mil y seiscientos hombres; entre ellos como cuatrocientos de los venidos con *Hüber*, y como doscientos cin-

(1) Alguna disparidad hay entre ejército y ejército: el frances era de opresores, el de los independientes de libertadores. Esta distincion no entraba en la lógica de *Novella*.

cuenta de los que componen el batallón de los Defensores de la *Integridad*, formado de los retirados. Novella recorrió las filas á caballo, y repartió á los oficiales la proclama dicha.

Anoche pasó Novella oficio al ayuntamiento, diciéndole, que habiéndose rendido Puebla por capitulación el 28 prócsimo, era de temer que los *facciosos* vinieran á sitiar esta capital, para cuyo caso era indispensable que ésta se proveyese de víveres, y para este efecto le consultase las medidas que le pareciesen convenientes. Así lo hizo, y mañana se publicará un bando.

Dia 4. Se publicó el bando anunciado ayer con las providencias consultadas por el ayuntamiento para abastecer esta capital de toda clase de alimentos, y alejar de ella la carestía, que consiste en libertarlos de alcabala y demas derechos nacionales y municipales, con otras esenciones á los introductores de harina, trigo, maíz y demas semillas, cerdos, leña, carbon, queso y verduras, y á los conductores de ganado mayor y menor, desde esta fecha hasta el día 20 de Agosto inclusive.

Tambien se publicó bando para nueva requisicion de caballos, "con motivo (dice) de que no ha habido *un solo individuo* que voluntariamente presente ninguno de los muchos que hay en esta ciudad", regravando á los inobedientes. Se mandaron poner en libertad los padres franciscanos Bustamante y Guisper, y que se les dé certificación de su inocencia.

Entró hoy á medio día la division de Concha, la cual llegó hasta San Martin Tescmelucan, donde recibió la órden de volverse (1).

Se ha pagado puntualmente la lista civil y militar de este mes.

Dia 5. Esta mañana se presentaron á dar parte los oficiales que comandaban el destacamento del batallón ligero de México, diciendo que en número de cincuenta hombres se han largado anoche.

Dia 6. Pasó revista en la plaza la division de Concha hasta con su artillería. Novella la recorrió á caballo, y animó á los soldados á gritar.... ¡Viva el rey!

Se ha sacramentado, por hallarse enferma de fiebre, la señorita Doña Dolores de Apodaca, hija del virey y esposa de Javier de Gabriel.

A medio día llegaron los dependientes y tropa del molino de Pólvera de Santa Fé, porque se acercan á aquel punto gruesas partidas de independientes. Otros dicen que ocupan á Chalco, Ixtapaluca, Tepotzotlan, Xalpa, Huehuetoca y Cuautitlan, sobre cuyo número se opina con variedad. Los comandantes de dichas partidas son (á lo que parece) Barragan, Zarzosa, Cortazar, Filisola, Guerrero, Quintanar y Bustamante.

(1) Por todos los lugares de su tránsito y en San Martin, hizo muchos robos y vejaciones su immoral tropa.

Dia 7. Concluyó el novenario de nuestra Señora de los Remedios, y se hizo la procesion dentro de la Catedral con la misma concurrencia con que empezó el primer día.

Ha habido cartas de Acapulco de 28 del pasado, que manifiestan el infeliz estado de aquella plaza, por falta de dinero y víveres, y porque habiendo declarado la independencia en la Palizada el comandante Reguera, con las divisiones del Sur quinta y sexta, peligrá el puerto y las dos fragatas de guerra Prueba y Venganza, que aun subsisten surtas en él, por no haberseles podido ausiliar de esta capital.

En la tarde de este día salió una seccion de mil hombres espedicionarios por los dos rumbos de San Cosme y Tacubaya, con alguna caballería: se ignora su destino.

Hasta el 25 del pasado no ocurría novedad en Guadalajara, continuando bajo el sistema de independencia. El día 14 estaba el brigadier Negrete en Zacatecas, en demanda del general Cruz.

Se sabe por la via de Jamaica que el general San Martin entró en Lima á viva fuerza, y que aquella capital y todo el reino del Perú habian jurado la independencia.

Se ha ido el destacamento de Santa Fé, de cincuenta y tres soldados, entre ellos veinte y dos europeos con el oficial, que tambien lo es, D. Pablo Barrera.

Dia 8. Ha seguido saliendo la tropa veterana que habia en México, componiendo el todo de ella una fuerza como la que mandaba Concha: con tal motivo es regular se vuelvan las gentes que se han retirado á las inmediaciones, huyendo de su inmoralidad y audacia.

De San Angel avisan que se ha ido el coronel D. Felipe Andrade, comandante militar de aquel punto, llevándose dos de sus hijos, tambien militares.

Dia 9. Ayer salió Concha á mandar toda la tropa que se ha situado en estas inmediaciones, de la manera siguiente. El batallón de Ordenes en San Angel, el de Castilla y Murcia en Tacuba, el del Infante D. Carlos, Barcelona, Zaragoza y otros piquetes en Tacubaya, donde residirá Concha, repartiéndose la caballería en los tres puntos, y formando así por aquel lado una línea de circunvalacion, para acudir á donde convenga.

Hoy hicieron la guardia de palacio los cómicos y toreros, que se han alistado en una de las compañías del primer batallón de realistas, y han estado de centinela Luciano Cortés, Amador, Rosal, Herrera, Castillo, Santa-Cruz, Naya y demas actores de representado y canto, vestidos con muy lucidos uniformes (1).

Dia 10. Ha hecho movimiento la tropa de Concha hácia *Mixcoac* y *Coyoacan*; acaso se situará en la hacienda de San Antonio, donde estuvo Liñan.

(1) Si el mundo es una comedia, ¿cómo llamaremos á esta farsa, en la que representó el primer papel cómico el llamado virey Novella?

Las gacetas de Guadalajara desde 23 de Junio hasta 19 de Julio, dicen que se ha proclamado allí la independencia, como tambien en Zacatecas y en toda la Nueva-Galicia, menos en el puerto de S. Blas, por haberlo resistido el comandante del apostadero *D. Antonio Cuartara*.

Refieren la huida del general Cruz con el coronel de Navarra Ruiz, y otras personas de Zacatecas, llevándose los caudales de la hacienda pública: que era gefe político de Guadalajara el general Negrete, y que por ausencia de éste recayó en el coronel Andrade: que se publicó el bando de alistamiento cívico, y en poco mas de ocho dias se formaron diez compañías de infanteria de á sesenta y cinco plazas, y dos de caballería, cuyos oficiales, gefes y plana mayor se leen en dichas gacetas. Tambien se inserta el parte de haberse declarado por la independencia Arredondo. Finalmente, hay discursos y órdenes de Iturbide y otras cosas relativas á la independencia. Novella ha circulado con fecha de 8 del corriente, una orden á las corporaciones, para que se forme una junta que reparta y recoja de este vecindario un suplemento de cien mil pesos mensuales, con la hipoteca de las rentas públicas y rédito comun. Para esta operacion, han sido electos los señores arzobispo, canónigo *D. Ciro Villaurrutia*, racionero *D. Antonio Dueñas*, y por el consulado, el conde de Casa de Agreda y *D. Juan Márcos Rada*: todavía no se sabe los que nombrará el ayuntamiento.

Dia. 11 Se ha sabido que el ayuntamiento se ha negado á nombrar los sugetos que de su parte han de asistir á la junta del préstamo forzoso, de cien mil pesos mensuales, manifestando que hay otros recursos de que echar mano ántes de gravar á los vecinos, y que en defecto de ellos, debe hacerse el repartimiento, no por medio de la junta nombrada, sino por los que prescribe la constitucion.

Tambien ha recibido muy mal el ayuntamiento una orden de Novella, sobre pasaportes, que da á entender se espiden sin que precedan las debidas precauciones, en términos ofensivos al cuerpo, y concluyendo con que de aquí adelante no se den mas que á los vanderos; en cuya virtud ha contestado desprendiéndose de esta comision, remitiendo los pasaportes que existian en blanco, y pidiendo se le avise su recibo. La comision que llevó esta respuesta, no pudo hablar á Novella por hallarse en junta extraordinaria de guerra.

Está ya en libertad el tallador Gomez de la casa de Moneda: su crimen fué ponderar el número de las tropas americanas; conversacion harto desagradable y criminal para los que los temen, y que querrian con los deseos desaparecerlos.

Sigue la desercion, en términos de que de Chapultepec han faltado en estos dias ciento cuarenta hombres con cuatro oficiales, entre éstos el subteniente de Nueva-España Gamboa.

Se sabe que está en su hacienda de Chapingo el marqués de Vivanco, uno de los gefes de la guarnicion de Puebla, y se ignora qué partido haya tomado con Iturbide.

Se sabe por impresos que en S. Blas se ha jurado la independencia, por el marino *D. Gonzalo Ulloa*, y que los independentes entraron en Oajaca el 31 de Julio, comandados por *D. Antonio Leon*. Precedió capitulacion con el comandante Obeso, á consecuencia del triunfo que sobre éste consiguió en la batalla de Etna, villa inmediata á Oajaca.

Dia 12. Un mozo de Puebla ha traído á Novella una carta de Iturbide, y una proclama impresa en Veracruz del general O-Donojú, nuevo capitan general y gefe superior político, sobre cuya certeza se duda.

Por la noche otro mozo, procedente tambien de Puebla trae la misma proclama reimpressa en aquella ciudad, con el agregado de un oficio de Iturbide, en que noticia al público que habia comisionado al coronel Orbeagozo y sargento mayor *D. José Durán*, para que pasasen á proponer á dicho señor O-Donojú se trasladase á Villa de Córdoba, á efecto de que en clima mas sano y lugar cómodo se pusiesen las bases de la independencia mexicana.

Dia 13. No salió el pendon de San Hipólito: solamente asistió Novella con el cabildo á las vísperas y misa; pero no la junta provincial. ¡Cuánto dió á entender con esto!

La tropa de Concha se ocupa en hacer movimientos sobre los pueblos inmediatos; ha estado en la hacienda de San Antonio, de la marquesa viuda de Vivanco, y su administrador dice que la saqueó completamente. Acaso esto entrará en el plan de la integridad de las Españas.

Dia 14. Se empezó un novenario al Señor de Santa Teresa: asistió el primer dia Novella y el ayuntamiento, y por convite particular concurrió la diputacion provincial. Estando en la funcion, se avisó que por el Peñol se acercaban los independentes, y se mandaron á observarlos doscientos negros de tierra caliente, que regresaron á las dos horas, diciendo que no habian visto á nadie. Se dispuso un acuartelamiento general.

En la Gaceta de hoy consta el nombramiento del general Liñan para gefe del estado mayor general: llénasele de elogios, acaso para satisfacerlo, de no habérselo nombrado vocal de la junta permanente de guerra.

Se sabe, por haber llegado de Puebla el presbítero *D. Pedro Fernandez*, que Iturbide salió de Puebla el sábado 11 á las doce de la noche y se situó en la hacienda de Zoquiapa, distante siete leguas de México, desde donde mandó pliegos del general O-Donojú á Novella, que confirmaron su llegada á Veracruz en el navio Asia el 30 del pasado sin tropas, como ya habia dicho en su proclama. Además remite Iturbide los pliegos que ha recibido de O-Donojú, particular y de oficio, dándole en éste tratamiento de *Escelesia*. En el primero se estiende sobre sus sentimientos pacíficos y liberales, sobre las ideas anuentes á estos principios que animan al congreso y